

Coup d'Œil Général sur la Terre Canadienne et sur ses Habitants



DANS les études qui ont précédé celle-ci, nous nous sommes attachés à fixer brièvement certaines des conditions fondamentales, politiques et sociales existant au Canada. Jetons maintenant un coup d'œil général sur notre territoire et sur la population qui l'habite. Pour cela il n'est pas besoin d'entreprendre une description géographique faite depuis longtemps. Mais nous userons avec sobriété des volumineuses statistiques que met à notre disposition le dernier recensement. (1)

Chacun sait que le Canada est, par l'étendue, un des plus grands pays de la terre. Le czar de Russie règne sur 8,660,000 milles carrés du globe; les Etats-Unis d'Amérique, avec leurs colonies, en réclament 3,786,000; le Canada vient en troisième lieu avec 3,745,000 milles carrés de territoire. Toutes les autres unités politiques du globe sont de proportions moins vastes, sans en excepter la Chine et l'Australie. C'est en présence de ces chiffres que l'on comprend la position unique dans les annales du monde de ce souverain qui règne, par de-là les mers, non-seulement sur le Canada, mais sur des pays comprenant onze millions de milles carrés et nourrissant plus de trois cent millions d'habitants. Et si l'on réfléchit que, sauf en Asie, cet empire n'est pas maintenu par la force des armes, mais par un lien unique de devoir et de loyauté, l'on devra convenir que c'est là un exemple frappant de la sagesse dont sont capables

(1) Quelques-uns des chiffres que nous donnons sont tirés des bulletins non révisés du recensement et peuvent par conséquent être quelque peu changés dans le rapport final.